

Tema 3: Esmirna

Unidad: Éfeso (parte II)

I. Texto base

2ª Corintios 8:2

Que en grande prueba de tribulación, la abundancia de su gozo y su profunda pobreza abundaron en riquezas de su generosidad.

II. Texto de desarrollo

Apocalipsis 2:8-11

Y escribe al ángel de la iglesia en Esmirna: El primero y el postrero, el que estuvo muerto y vivió, dice esto: ⁹Yo conozco tus obras, y tu tribulación, y tu pobreza (pero tú eres rico), y la blasfemia de los que se dicen ser judíos, y no lo son, sino sinagoga de Satanás. ¹⁰No temas en nada lo que vas a padecer. He aquí, el diablo echará a algunos de vosotros en la cárcel, para que seáis probados, y tendréis tribulación por diez días. Sé fiel hasta la muerte, y yo te daré la corona de la vida. ¹¹El que tiene oído, oiga lo que el Espíritu dice a las iglesias. El que venciere, no sufrirá daño de la segunda muerte.

III. Introducción

Esmirna era una ciudad encantadora. Se la llamaba el adorno de Asia, la corona de Asia y la flor de Asia. Luciano dijo que era "la más bonita de las ciudades de Jonia". Arístides, que cantó las alabanzas de Esmirna con tal esplendor, habló de «la gracia que la orla como un arco iris... la luminosidad que la rodea por todas partes y que alcanza hasta los cielos como el brillo de la armadura de bronce de Homero.»

Añadía al encanto de Esmirna el que el viento del Oeste, el céfiro blando, siempre soplabá por sus calles. "El viento -decía Arístides- sopla por toda la ciudad refrescándola como si fuera un soto de árboles.»

Esmirna estaba maravillosamente situada. Se encontraba al final de la carretera que cruzaba Frigia y Lidia y se dirigía al lejano Oriente, y controlaba el comercio del rico valle del Hermo. Era inevitable que fuera una ciudad comercial. La misma ciudad estaba al final de un largo brazo de mar que acababa en un pequeño puerto encerrado en la tierra y en el corazón de la ciudad. Era el más seguro de todos los puertos y el más conveniente; y tenía la ventaja adicional de que en tiempo de guerra se podía cerrar fácilmente mediante una cadena de lado a lado de la boca.

Esmirna fue famosa por sus competencias deportivas. Una corona era el laurel de la victoria, el trofeo para el campeón de la contienda.

La iglesia de esa ciudad luchaba contra dos fuerzas enemigas: una población judía muy opuesta al cristianismo, y una población no judía que era leal a Roma y apoyaba la adoración del Emperador. La persecución y el sufrimiento eran inevitables.

1) La mirra

Esmirna significa mirra. La iglesia dio su dulce perfume, estaba magullada aun hasta la muerte.

La mirra se usaba para embalsamar a los cadáveres; era ingrediente del aceite santo de la unción; un perfume del novio celestial, y de la esposa. El aceite de la mirra es el único que tiene olor dulce y un sabor amargo, así como las tribulaciones en el presente, pero a futuro es saludable porque produce un sobremanera peso de gloria, preservando a los santos de la corrupción, los sazona para la inmortalidad, y es un fértil campo para la siembra de las virtudes cristianas.

Policarpo, el obispo de Esmirna, dio el ejemplo para la iglesia, y por los siglos, de la profunda fidelidad, cuando respondió a los que le pedían que negara su fe, con las palabras que han resonado por la historia: "Hace ochenta y seis años sirvo al Señor, y nunca me ha hecho mal alguno; ¿Cómo pues puedo blasfemar a mi Rey y Salvador?"

La desaparición de las iglesias a veces tiene su base en la falta de fidelidad, misiones enteras con grandes avivamientos, desaparecen por falta de fidelidad, pero la iglesia de Esmirna dejó esculpida en la historia que se puede ser fiel aún hasta la muerte, para poder trasladar a las siguientes generaciones, el fuego que, por gracia, ardió en el presente.

El sufrimiento es el mejor combustible para que los leños del altar consuman la naturaleza humana no regenerable.

En el fuego del altar se encuentran las razones para sufrir con propósito, en preparación para la vida eterna.

Juan 19:39-40

También Nicodemo, el que antes había visitado a Jesús de noche, vino trayendo un compuesto de mirra y de áloes, como cien libras. 40 Tomaron, pues, el cuerpo de Jesús, y lo envolvieron en lienzos con especias aromáticas, según es costumbre sepultar entre los judíos.

La iglesia de Esmirna padeció bajo la unción de Dios, con el sabor amargo del sufrimiento, pero poco a poco deja de ser y se va convirtiendo en un dulce aroma del novio celestial.

Salmos 45:8

Aroma de mirra, áloe y canela exhalan todas tus vestiduras; desde los palacios adornados con marfil te alegra la música de cuerdas

Es el aroma comprado en el paso por el valle de sombra de muerte.

Así como el novio celestial compró el aroma cuando venció la muerte, también la esposa tendrá que pasar por ese trance, en el altar o experimentando la muerte física, para lucir, por la eternidad, el perfume de la inmortalidad.

Filipenses 3:10-11

a fin de conocerle, y el poder de su resurrección, y la participación de sus padecimientos, llegando a ser semejante a él en su muerte, ¹¹ si en alguna manera llegase a la resurrección de entre los muertos.

Romanos 2:6-7

El cual pagará a cada uno conforme a sus obras: 7 vida eterna a los que, perseverando en bien hacer, buscan gloria y honra e inmortalidad,

El reto que el Glorificado propuso a la iglesia de Esmirna, a través del apóstol Juan, fue ser fiel hasta la muerte, si en caso eso fuese necesario, porque éste sería el único camino para obtener la corona de la vida.

Esmirna llegó a ser la iglesia experta en persecución, y pérdida de sus bienes. Jesucristo nunca dijo que serle fiel exoneraba a los creyentes del sufrimiento, los problemas y las persecuciones.

Creyentes e incrédulos también experimentarán la muerte física y también resucitarán. La diferencia es el destino final y el salario por sus obras.

2) Diagnóstico de la iglesia

- **Tribulación**

Tenían mucho sufrimiento por la persecución que los afligía. En ese tiempo padecían como castigo la muerte en las hogueras o los leones en los coliseos; eran muertes con mucha tortura, y mucho dolor y la sufrían fielmente. (Salmos 23:4).

- **Pobreza**

La pobreza de estos cristianos podía verse de dos formas: los trabajadores sin las comodidades del dinero y los que les habían arrebatado sus bienes. Pero Dios les dice "tú eres rico" y eran probados en muchas tribulaciones y su fidelidad los llevó a ser ricos en el conocimiento del Evangelio de Jesucristo.

3) Palabras de ánimo

- No temas padecer
- Sé fiel hasta la muerte

4) Premio a los vencedores

- La corona de vida
- No tendrán parte con la muerte segunda.

Conclusión

Mateo 10:22

Y seréis aborrecidos de todos por causa de mi nombre; mas el que persevere hasta el fin, éste será salvo.